

島根県・私立開星中学校・高校

社会を変えられるという手応えが進路意識を豊かに醸成する

開星中学校・高校では、2013年度に校内で学力観の統一を図り、10年来の歴史を持つキャリア教育「開星ドリカム・プラン」に加え、SSHの指定を受けた中高一貫コースで「SMILEプログラム」を導入した。教科の学びを実践で生かすことで、社会を変えられる力を生徒に自覚させ、真の希望進路に迫ることを目指している。

考にした。

「開星ドリカム・プラン」はマイナー チェンジしながら継続してきたが、2011年度、SSHの申請を機に大幅な改訂に取り組んだ。浜屋陽教頭はその背景を次のように語る。

（現「開星夢実現計画」と呼ばれるキャリア教育プログラムをスタートさせた。これは、将来を見据えて夢や目標を描き、それに基づいて志望大学・学部を定め、日々の学習や大学入試へのモチベーションを高めていくプログラムだ。名称は、キャリア教育の先進例であった福岡県立城南高校の「ドリカム・プラン」を参考にしたのかといったところまで認識

できていらないことに原因があったのだと思います。生徒が自分の成長を実感し、自分は社会でどのように活躍できるのかということを考え、それを語れる力を育てる必要があると思いました

折しも「21世紀型能力」などの学力観を巡る議論が活発化していた時期とも重なり、浜屋教頭を座長とする「開星未来構想委員会」が立ち上げられ、育成すべき生徒像と学力観の統一が図られることとなつた。同時に、「開星ドリカム・プラン」を再編して6年一貫の「SMILEプログラム」（中高一貫コースで実施）を

生徒自身が成長を実感できるキャリア教育に深化させたい
開星中学校・高校では、1999年、「総合的な学習の時間」の全面実施を見据えて「開星ドリカム・プラン」（現「開星夢実現計画」と呼ばれる）と呼ばれるキャリア教育プログラムをスタートさせた。これは、将来を見据えて夢や目標を描き、それに基づいて志望大学・学部を定め、日々の学習や大学入試へのモチベーションを高めていくプログラムだ。名称は、キャリア教育の先進例であつた福岡県立城南高校の「ドリカム・プラン」を参考にしたのかといったところまで認識

身につけさせたい力を「つつも」の3つに集約

同校の学力観は「つつも」に集約されている。それは、「つくる力（創造力）」「つながる力（共生力）」「もちこたえる力（忍耐力）」の頭文字を取ったキヤツチフレーズで、大多和聰宏校長が常々生徒や教師に語り

探究」に名称変更予定)だ。職業ガイダンスや進路講話など、まとまつた時間が必要な活動は、6時間目のLHRとつなげて2コマ連続で実施している。

1年次は職業調べを通して自分に適した進路を考え、2年次にその進路につながる学問分野や大学・学部・学科を絞り込む。特徴は、2年次に大学・学部・学科調べと並行して小論文講座やスピーチ、ディスカッション、語彙・読解力講座といった表現力育成の取り組みに重点を置いている点だ。学習進路部部長の石川浩介先生は、次のように語る。

「教科の学びや進路選択において何より重要なのは、生徒が自分で考へ行動する力ですが、本校の場合、自ら考えるところにたどり着けていない生徒が少なくありませんでした。進路意識の醸成だけではなく、進路実現に必要な思考力や表現力の育成が必要だと考えました」

16年度には、思考力や表現力を高める取り組みとして、石川先生が顧問となり、「探究クラブ」という部活動を創部した。3年生は2年次の流れを引き継いで小論文やディス

カッションを実施する。1・2年生は興味あるテーマを選んでミニ課題研究を行い、興味・関心を広げたり社会貢献について考えたりする。16年度現在、3年生19人、1・2年生11人が加入しているが、特に1・2年生が3年生から受ける刺激が大きいといふ。

「3年生が大学入試に向けて小論文に取り組んでいる姿を間近に見たこと、先輩と一緒に入試の小論文問題に取り組んだりする中で大きな刺激を受けています。今後は運動部などに所属している生徒にも兼ねさせ、小論文講座に参加させるなど、より多くの生徒が参加できるようにしたいと考えています」(石川先生)

取り組みの軸になるのが、学校設定科目の「科学探究」と「課題研究」だ。中学1年次～高校1年次の「科学探究Ⅰ・Ⅱ」で、実験デザインやリポートの書き方、プレゼンテーションのスキル、クリティカルシンキングなどを身につける。その上で、高校2・3年次に理系選択者を対象に「課題研究」を実施し、自分が興味・関心のある、社会とのつながりを意識したテーマを追究する。

16年度に4年目を迎えたSSHの「SMILEプログラム」は、サイエンス(科学)・モラリティ(道徳性)・インター(ナショナリティ)・エンタープライズ(先進性)の頭文字から名づけられた。プログラムの策定にあたって教師たちが念頭に置いたのは、現状の教育に対する反省である。SSH部長の田中薰先生は言う。「授業で学習したことをテストで再現することはできても、本当に社会で役立つ力として身についているのかという疑問を抱いていました。単に大学に合格するためだけの勉強ではなく、自分たちの力が社会に有用なものである、授業で学んでいることは意味があるということに気づかせ、生徒の変容を促したいと考えました」



写真 「起業家スクール for サイエンス」の様子。商品開発、販売などの過程で「自己実現」「社会貢献」といった仕事の価値を学ぶ。

ことが社会の一員として必要な素養であり、卒業後も自ら学び続ける基盤になるのではないか」と、田中先生は期待を寄せる。

中高一貫コースの中學3年次・高校1年次を対象とした「起業家スクール for サイエンス」(写真)

も、社会とのつながりを意識した取り組みの1つだ。生徒が企業に商品を提案して共同開発を行い、文化祭などで販売するプログラムで、生徒自身が受け入れ企業を探してアボイントメントを取り、実際にプレゼンテーションをして出資を依頼する。電話口で断られることも珍しくな

く、社会の厳しさを知る機会にもなっている。

■教科融合型授業の導入で、知識を統合・活用する力を養う

学びの意義を体感させるために、教科融合型の授業にも着手した。「S MILEプログラム」では、中学1年生（高校1年生）を対象に、国語と英語を融合させた学校設定科目「コミュニケーションメソッド」を実践している。少人数グループで日本語でのディベートや英語でのプレゼンテーションを行い、論理的思考力やコミュニケーションスキルの向上を目指す。

16年度からはドリカムコース（17年度から「キャリアデザインコース」に名称変更）3年次の選抜クラスでも、教科融合型の授業を取り入れ、1学期は理科と地歴・公民、2学期は国語と英語で実施した。理科と地歴・公民の融合授業では、地元の食材を使った新製品の開発を行った。グループで食材や商品を考え、生産・流通まで見据えた計画を立てて発表

する。味覚や栄養など食品の成分については理科分野、商品開発や流通は地歴・公民分野の知識が反映される。16年度の3年生は、出雲市斐川町の出西生姜を使用したジンジャー工房の開発を提案した。17年度からは3年次のキャリアデザインコース全クラスで教科融合型の授業を取り入れる予定だ。

■面談での問い合わせが進路への考察を深める

「ドリカムの時間」や「S M I L Eプログラム」で進路意識・社会貢献意識を醸成してきた生徒たちが、最後に自分と社会や大学との接点について深く考える機会になるのが、学習進路部主導で実施する「判定面接」だ。一般に大学への推薦の可否は、推薦基準に照らし、教師が会議で決めることが多いが、同校では「判定面接」と呼ばれる生徒との面談で推薦の可否を決定する。

推薦希望者1人に対して教師2人の面接を行い、志望理由や進学後の展望などをつぶさに聞く。どのように

な地域貢献がしたいのか、なぜその学問を学びたいのかを繰り返し聞いかけの中で、生徒自身も漠然としていた考えが明確になり、自信を持つて推薦入試に臨むことができる。「面接を受ける生徒には、私たちを感動させるような話をしなさいと言っています。人の心を動かすくらいいのことが言えなければ、本人も覺悟ができませんし、進学後もモチベーションが続かないのではないかでしょうか」と、浜屋教頭は語る。

ロシアにバレエ留学していた生徒は、帰国後、将来の目標が持てなかつたが、面談を繰り返す中で「島根県とロシアの懸け橋になりたい」という思いを抱くようになった。一念発起して受験勉強に取り組み、ロシアと交流のある島根県立大学に合格し、入学式で新入生代表の言葉を任せられたという。

「答えるない社会で学び続ける人材を育てるには、教師を乗り越えていくくらい、豊かな発想を持った生徒を育てなければいけません。そのためには、何よりも教師自身の指導力、ファシリテート力を高める必要があります。先生方に研さんを積んでいただきとともに、生徒と教師がともに成長していく学校の風土・文化の醸成を目指していきたいと考えています」（大多和校長）

評したりする姿が見られる。また、海外の大学に進学したいという生徒も毎年現れるようになつた。

生徒同士が学び合う場面も増えた。同校では全校で「Classi」（＊）を導入し、生徒の自学自習をサポートしている。ある生徒がコミュニケーション機能を使って質問すると、教師が回答する前に別の生徒が必ず答えを書き込む。なぜその解き方になるのか、といった議論が生徒同士で生まれることも多く、教える側も教わる側も理解が深まるという。

今後の課題は授業力の向上であると、大多和校長は語る。

ここ数年、主体的に進路実現に向かう生徒が増えたのも一連の取り組みの成果である。探究クラブでは、生徒同士が自主的に面接練習に取り組んだり、志望理由書を見せ合い批

*株式会社ベネッセホールディングスとソフトバンク株式会社の合弁会社である Classi 株式会社が提供する、学校教育での ICT 活用を総合的に支援するサービス。